

歴史散策パンフレット

～佐志麓周辺～



昔の面影を今に伝える石碑

興詮寺に伝わる位牌

① 佐志郷御仮屋跡

現在の佐志小学校や佐志交流館（佐志中学校跡）がある場所は、江戸時代、佐志の地を治めた佐志島津家の御仮屋があった場所です。御仮屋には役所や領主館が置かれ、これを取り巻くように武士の集落（城）が形成されていました。周辺には仮屋跡、仮屋原という集落があり、今も地名にその名が残っています。



現在の御仮屋跡（正面左奥が小学校、右が交流館）

佐志小学校・佐志中学校

佐志小学校は、明治4年（1871）の創校創設に始まり、現在に至ります。

佐志中学校は、学制改革により昭和22年（1947）に創設。現在の佐志交流館の場所にあります。45年に移転し、宮之城中学校に統合されました。



佐志中学校跡 記念碑

⑥ 佐志駅跡

佐志駅跡 佐志切開駅より徒歩 10分

旧国鉄宮之城線の駅の一つで、跡地にはホームの石垣と車輪が残されています。宮之城線は、大正13年（1924）に川内一郷間開通、2年後には穂波一郷宮之城間開通。その後も鶴田、永野、大川までと延長し、昭和12年（1937）の全線開通時には、川内一大口間は総延長66.1kmに及び、物資の輸送や移動手段として多くの利用がありました。しかし、バスや自家用車の普及によって次第に利用者は減少し、昭和61年1月9日、惜しまれながらもその歴史に幕を閉じました。



佐志駅跡

佐志駅跡に残る車輪と記念碑

⑦ 阿字賀神社

佐志駅跡より徒歩 10分

はじめに「阿字賀大明神」といい、明治時代の社格制定により、郷社（阿字賀神社）と改称。創建時期や詳細は不明ですが、祭礼については『宮之城記』に、湯田八幡の神様が9月25日の「湯田奥下り」に先立つ9月9日、ひそかに阿字賀大明神に出向し、そこで舞楽が披露されたことが書かれています。この祭を「しばさし」と呼んでおり、この名は「しばさし」と呼んでいます。

現在鳥居の周囲には、仁王像や馬頭観音、元文4年（1739）の年号が刻まれた石造物などが置かれています。長い石段を上った所に社殿があります。ここに「昭和16年12月8日、宣戰布告記念」と刻まれた燈籠があり、建立者とその家族の名前が刻まれています。これは太平洋戦争の勝利を祈願したもので、個人が戦勝祈願のために供えた燈籠として珍しいものです。



社殿

戦勝祈願の燈籠

*1 享保年間（1716-1735）に宮之城郷土士持政博（仙蔵）によって書かれたもので、郷内の歴史と地誌が詳しく紹介されています。

*2 赤絹をかぶり、獅子の姿で頭を振って猛威を表す「怒貌」が先導し、厄をはらう祭事。怒貌はあくび（悪食）とも呼んでいます。

佐志島津家

島津義久の末娘御下が、江戸での人質生活の行戻（化粧料）として、佐志の地三千石を与えられたことに由来。ただし、女性が当主になることはできなかったため、兄の忠清を初代、子の久近を2代とし、その後、養子に迎えた主光久の子久次（3代当主）、久曾（4代当主）が跡を継ぎました。正徳2年（1712）、4代久曾のときに一時所持の家格とされ、明治2年に11代久曾が領地を返上（販籍奉還）するまで、佐志郷の領主としてこの地を治めました。

佐志島津家系図

